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Как мал и мил 
наш город!

Люблю ездить в другие горо-
да – на экскурсии или прогулки с 
друзьями. Столько нового, яркого, 
необычного. Но на днях поняла, 
что больше всего я обожаю воз-
вращаться домой. Помните, как 
в песне поется: «По дороге с 
облаками очень нравится, когда 
мы возвращаемся назад».

Пробыв в Санкт-Петербур-
ге почти неделю, поняла, что 
мечтаю о нашем небольшом 
городе, зеленых улочках и людях, 
которые смотрят тебе в лицо, 
а не под ноги или, что более 
характерно для таких городов, 
как Питер, – на «уникальные» 
здания, памятники архитектуры 
и храмы «с большой историей». 
Там красиво и интересно, но 
дома – другое.

Несмотря на то что Питер 
радовал погодой – солнечно и 
тепло было каждый день – вый-
дя на нашем железнодорожном 
вокзале, я с удовольствием 
вдохнула нашего, ивановского, 
родного воздуха. 

Как мал и мил наш город!  
Вот вовсю идет строительство 
храма Вознесения Господ-
ня: подъемный кран тягает 
плиты. На памятнике Генки-
ной по-прежнему заседают 
голуби, уселись в рядок, на 
Лежневской ремонтируют кров-
лю пятиэтажки (хм, ходят без 
страховки, вот увидит бригадир – 
попадет), у кинотеатра «Искра» 
что-то строят (интересно, что?)…

Солнце бьет в окна трол-
лейбуса. Знакомые здания и 
улочки. Пусть не все парадные 
и хорошо отремонтированные, 
но такие уютные и родные. На 
остановке мальчишка с воз-
душными шариками. Помахала 
ему из окна троллейбуса. Улыб-
нулся. Подумала, что только в 
маленьких городах  такие жесты 
воспринимают нормально – всё 
естественно и по-простому.

Иваново – уникальное место. 
И область наша хороша. Нахо-
дясь здесь каждый день, мы 
просто забываем об этом. Вроде 
как – вот оно, всегда рядом и 
никуда не денется... 

Но стоит мне только выехать 
за пределы региона, как взахлеб 
начинаю рассказывать про наши 
музеи, памятники архитектуры, 
известных людей и личностей… 

В такие моменты понимаю, 
насколько сильно я люблю Ива-
ново, место, где родилась и 
ходила в школу, где живут мои 
родные, друзья и коллеги.  Наш 
городок. 

Дарья Володина

Многодетная ивановская семья удостоена вы-
сокой государственной награды за заслуги в укре-
плении института семьи и воспитании детей. Со-
ответствующий указ подписал президент России 
Владимир Путин. 

Супруги Ольга Михайловна и Сергей Алексан-
дрович Власовы вместе уже два десятилетия. Они 
воспитывают пятерых детей. В семье прививается 
трудолюбие. Дети помогают родителям в ведении 
домашнего хозяйства, владеют навыками рукоделия, 
вышивают, вяжут.

Старший сын Николай в школьные годы увле-
кался военным делом, был курсантом школы авиа-
торов «Высота» и состоял в рядах Юнармии, сейчас 
молодой человек учится в Костромской сельско-
хозяйственной академии. Второй сын, Иван, – уча-

щийся гимназии № 30, воспитанник детской музы-
кальной школы № 2, а также воскресной школы при 
Преображенском соборе города Иваново.

Единственная дочка Маша ходит в детский сад 
№ 33, посещает театральную студию и кружок ри-
сования при воскресной школе, а также учится в 
подготовительном классе детской музыкальной 
школы № 2.

Младшие сыновья – Григорий и Роман – также 
являются воспитанниками детского сада № 33.

Супруги Власовы за активную общественную 
деятельность неоднократно отмечались благодар-
ственными письмами и грамотами различного уров-
ня, а в 2020 году стали победителями городского 
этапа конкурса «Семья года» в номинации «Много-
детная семья».

«РОДИТЕЛЬСК АЯ 
СЛАВА» 

Cемья Власовых
 получила президентскую награду

Гран-при «Российской премьеры»
13-летний ивановец Андрей Палаев стал победителем вокального 
проекта, организованного при поддержке Фонда русской культуры 
и искусства в Москве. Конкурс «Российская премьера» собрал 
240 вокалистов со всей страны. В жюри вошли главные музыкальные 
редакторы ведущих программ нашего телевидения: «Голос», 
«Точь-в-точь», «Ты супер!», «Ну-ка все вместе!».

Также в команде экспертов были певицы Жанна Рождественская, Ирина 
Шведова, журналист Сергей Соседов, режиссер Полина Бертэн. Все 
они прослезились, когда Андрей исполнял одну из конкурсных песен – 
«Проститься» группы «Uma2rman». 

Вторая песня была англоязычная, из репертуара Адель. Кстати, сейчас 
Андрей участвует в 11-м сезоне проекта «Голос-Дети». Он в команде 
Юлианны Карауловой.
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Качество безопасных дорог
Ремонт улицы Павленко в областном центре проведен более чем на половину.  

Об этом сообщил глава города Александр Шаботинский в ходе выездного 
совещания на объекте. Протяженность дороги составляет 470 метров. На этом 
участке расположено 16 жилых объектов и детский сад № 75.

Муниципальный контракт заключен в марте 2024 года. Несмотря на то что по 
плану работы должны завершить в августе 2025 года, строители собираются 
сдать объект досрочно. Как рассказал руководитель подрядной организации 
Сергей Антипов, отремонтированы тротуары, установлены бортовые камни, 
уложен выравнивающий слой асфальта на проезжей части. Теперь дорожникам 
предстоит уложить верхний слой, нанести разметку, установить дорожные знаки, 
благоустроить парковки и газоны.

Александр Шаботинский обратил внимание строителей на соблюдении 
технологии при укладке асфальта, чтобы во время дождей исключить подтопления 
тротуаров, парковок и проезжей части. 

«В августе мы проверяли улицу Нефедова и выявили ряд недостатков: из-за 
неправильного уклона асфальта на съездах во дворы и тротуарах образовывались 
подтопления, на газонах не была вырублена поросль, много строительного мусора 
и камней, требовалась подсыпка и выравнивание поверхности газонов. Сейчас 
подрядчик эти недоработки исправил», – рассказал мэр. Он отметил, что контроль 
за качеством работ будет продолжаться на всех этапах. «Работы не будут приняты, 
пока все замечания не учтут. Нельзя забывать, что обновление улично-дорожной 
сети мы делаем в первую очередь для комфорта жителей города».

Ремонт автодороги по улице Павленко выполняется в рамках программы 
«Безопасные качественные дороги». Она соединяет улицы Благова и Радищева и 
пересекается с улицей Нефёдова. 

По информации управления благоустройства, на сегодняшний день в Иванове по 
программе «Безопасные качественные дороги» в 2024 году отремонтированы 24 
дороги общей протяженностью 13,28 км. Также начался ремонт десяти автодорог 
протяженностью 6,85 км, на которых в соответствии с контрактами работы должны 
быть завершены в 2025 году.

Первая отправка
В областном центре отправили первую группу призывников на срочную службу. 

Осеннему призыву подлежат граждане от 18 до 30 лет, признанные годными по 
состоянию здоровья. Срок службы составляет 1 год.

В военном комиссариате города Иваново отмечают, что все призывники, 
направляемые в войска, предварительно обследованы и признаны годными 
по состоянию здоровья. «Перед отправкой ребят еще раз проверяет наш врач, 
чтобы убедиться, что никто не заболел. Затем их еще раз осмотрят в областном 
военкомате. На сегодняшний день все здоровы и готовы служить, отправка 
проходит в штатном режиме, без срывов», – рассказала заместитель начальника 
отдела по призыву Анастасия Миронец.

Военный комиссар города Максим Ткачук подчеркнул, что все, кто попал под 
осенний призыв, не будут направляться в районы проведения специальной военной 
операции для прохождения службы. Все они будут распределены в Московской, 
Ивановской и Владимирской областях.

Напомним, городская призывная комиссия города Иваново находится по адресу: 
ул. Станко, 14а, телефон 32-60-02.  Медицинское освидетельствование проводится 
врачами по будням с 9:00 до 16:00. Призывная комиссия проходит со вторника по 
четверг с 11:00 до 13:00

«В память о тебе» в «Двух словах»
Короткометражку «В память о тебе» Дианы Смирновой и Даниила Михальцова 

отметили наградой на II фестивале студенческого экспериментального кино «В двух 
словах». Его итоги подвели в Сергиево-Посадском филиале ВГИКа.

Тему традиционно составляют из двух слов. В этом году выбрали «Рваный дом». 
На съемки отводилось всего четыре дня. С такой задачей справились 35 команд 
из разных городов и учебных заведений. Их работы – игровые фильмы, анимация, 
кукольные и мультимедийные произведения. Наградами отметили только семь 
фильмов. Ивановцы победили в номинации «Лучший драматический фильм».

«Фильм «В память о тебе» – про любовь. Он о том, что надо отпускать человека: не 
забывать, а отпускать. И жить дальше, сохраняя его образ в памяти», – рассказал о 
своей работе студент Ивановского энергоуниверситета Даниил Михальцов.

Это не первая кинонаграда ивановской команды. В прошлом году фильм 
«Борись!» получил «Почетное упоминание» на Student World Impact Film Festival 
в Нью-Йорке и диплом «Официальный выбор» на First-Time Filmmaker – в 
Великобритании. В этом году такой диплом на First-Time Filmmaker получила уже 
картина «В память о тебе».

К слову, осенью в ивановском кинотеатре «Лодзь» Даниил Михальцов представил 
свой первый полнометражный фильм «Приключение в небытие». Основой для него 
стали в том числе легенды о Бурылине и Дюрингере.

Десятый Кубок Евразии
Международные и всероссийские соревнования X Кубок Евразии по всестилевому 

карате прошли в Башкортостане. В них участвовали более 2000 спортсменов из  
38 регионов России и 17 стран мира.  

В составе сборной команды нашей страны и региона выступили воспитанники 
отделения всестилевого карате спортивной школы № 7 города Иваново. 
Спортсменов подготовили тренеры-преподаватели Евгений Гришанов, Валерий 
Расторгуев и Алексей Палкин. По итогам соревнований ивановцы завоевали  
13 медалей.

Победителями стали Илья Клинов,  Владислав Палкин,  Дмитрий Баженов 
Инна Гришанова. При этом Илья Клинов и Владислав Палкин стали двукратными 
золотыми призерами X Кубка Евразии. Ольга Юлова стала серебряным медалистом. 
Бронзовые награды завоевали Ирина Недвиженко,  Мария Сорокина и Вероника 
Ефремова, поднявшаяся на третью ступень пьедестала почета дважды.

Еще одна ивановская спортсменка Ирина Недвиженко стала обладательницей 
серебра и бронзы на всероссийских соревнованиях.

Ремонт на набережной
Глава города Александр Шаботинский провел выездное совещание на 

набережной Уводи. Сотрудники мэрии прошли от остановки пл. Пушкина по 
набережной до Соковского моста, где сейчас проходит ремонт пешеходной зоны 
набережной реки Уводь и восстановление габионов.

Глава города еще раз указал на проблемы провисания проводов и отсутствие 
аварийной обрезки ветвей деревьев вблизи коммуникаций.  «Оптимизация 
проводов это процесс не быстрый, работа уже начата. Поставлена задача, чтобы 
до нового года был представлен план по демонтажу всех старых опор, которые 
не используются, а также проработать вопрос со всеми арендаторами контактной 
опорной сети по определению оптимального пути размещения коммуникаций», – 
отметил мэр.

В ходе проверки благоустройства  набережной было рассмотрено много вопросов 
касающихся содержания  прилегающих территорий и их ограждений, надписей 
на заборах, состояние тротуарной плитки. Глава города обратил внимание на не 
правильно установленную ливневую канализацию, мусор на газоне набережной и 
содержание строительной площадки у Соковского моста. «Много мелких моментов, 
за которыми нужен контроль. Требования к подрядчикам должны быть жесткие, не 
выполняют работу –  значит разрывать контракт и не производить оплату», – заявил 
Александр Шаботинский.

По итогам проверки дано поручение для  управления благоустройства, 
административно-технической инспекции, управления муниципального контроля 
и правоохранительной деятельности, а также управлению по транспорту, связи и 
информационным технологиям проработать все рассмотренные вопросы в рамках 
своих полномочий.
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Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Воспевающие Слово
В 2024 году Ивановское областное 

отделение Союза писателей России от-
мечает 90 лет с момента создания. Се-
годня наша общественная организация 
объединяет настоящих профессионалов, 
мастеров слова, которые делятся своим 
опытом и знаниями с молодым поколе-
нием, сохраняют и развивают литератур-
ные традиции.

Ивановская организация являет-
ся одной из старейших в составе Сою-
за писателей России. Первый нарком 
просвещения РСФСР Анатолий Луна-
чарский вполне заслуженно называл 
Иваново-Вознесенск «поэтическими 
Афинами». 

Наша земля дала миру много великих 
талантливых имен, и мы по праву гордит-
ся своими земляками: поэтами Констан-
тином Бальмонтом, Павлом Флоренским, 
Анной Барковой и Геннадием Серебряко-
вым, поэтами-фронтовиками Михаилом 
Дудиным и Владимиром Жуковым, Ни-
колаем Майоровым и Алексеем Лебеде-
вым, Владимиром Догадаевым, прозаи-
ками Дмитрием Фурмановым, Павлом 
Куприяновским, Виталием Сердюком – 
и многими другими замечательными ав-
торами-ивановцами.

За свой подвижнический литератур-
ный труд многие из них были удостое-
ны государственных премий и званий. Их 
имена увековечены в названиях улиц об-
ластного центра: переулок Семёновско-
го, улицы Благова, Ноздрина, Лебедева, 
Майорова, Фурманова и Шошина.

На протяжении 30 лет бессменный 
председатель Ивановского областно-
го отделения Союза писателей России –  
заслуженный работник культуры РФ 
Юрий Орлов. 

Юрий Васильевич живет насыщен-
ной творческой жизнью. Многие из ли-
рических произведений патриотиче-
ского цикла автора стали любимыми 
песнями ивановцев.  

Ивановская писательская организа-
ция, имеющая в своих рядах десятки та-
лантливых творцов, развивается, не сто-
ит на месте, но бережно хранит традиции, 
заложенные почти век назад. Здесь пло-
дотворно работает молодежное лите-
ратурное объединение, издаются раз-
личные книжные серии, учреждаются 
литературные премии, проводятся воен-
но-патриотические фестивали и конфе-
ренции, чтения имени известных поэтов. 

Именно благодаря писательскому та-
ланту слово имеет незыблемую силу. 

В этот праздничный год от всего 
сердца хочу пожелать всему коллекти-
ву Союза писателей творческого долго-
летия, плодотворной деятельности, вер-
ности своему призванию и благодарных 
читателей.

 Ивановский акцент

Округ № 3: Сергей Гришин
1 ноября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» Д.А. 
Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 4: Елена Рясина
11 ноября, 15:00–17:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
18 ноября, 13:00–15:00, ул. Панина, 26а, 
по предварительной записи  по тел.:  
8 910 691 10 11, 8 910 691 15 11 (Дарья)
Округ № 5: Екатерина Копылова
13 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 6: Борис Музванидзе
8 ноября, 13:00–15:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 7: Сергей Томс
11 ноября, 15:00–17:00, ул. Любимова, 

16а, МБОУ «Средняя школа  № 5», 
по предварительной записи 
по тел. 8 905 109 20 20
Округ № 8: Андрей Магнитский 
22 ноября, 13:00–15:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 9: Андрей Жеглов
27 ноября 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
12 ноября, 16:00–18:00, пр. Ленина, 114 
(ЦКиО), дистанционно, 
по предварительной записи 
по тел. 8 910 699 50 05
Округ № 10: Ольга Чибизова
6 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 11: Виктория Заинчковская
15 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 

общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 12: Дмитрий Моисеенков
22 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, 
тел. 59-46-57
Округ № 15: Иван Андреев
29 ноября, 13:00–15:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 16: Владимир Козлов
15 ноября, 13:00–1 5:00, пл. Революции, 
4, общественная приемная 
председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Округ № 17: Ольга Белолапова
20 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

ГРАФИК ПРИЕМА ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ  
СЕДЬМОГО СОЗЫВА В НОЯБРЕ

Александр Кузьмичёв, председатель Ивановской городской думы

25 ноября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Галина Бочкова, заместитель председателя Ивановской городской думы

1 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Татьяна Петрова, заместитель председателя Ивановской городской думы

8 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная приемная председателя партии «Единая Россия» Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57

Александр Бакакин
14 ноября, 10:00–11:45, дистанционно, 
по предварительной записи по тел. 8 906 512 67 76 
Виктор Лисицин
28 ноября, 18:00–20:00, пл. Революции, 6, 9 этаж, к. 916, 
по предварительной записи по тел. 8 910 999 44 33
Владимир Синицин
11, 18, 25 ноября, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, 
9 этаж, к. 916, по предварительной записи 
по тел. 8 (4932) 41-13-98
Олег Мишагин
18 ноября, 15:00–17:00, пл. Революции, 4, 
общественная приемная председателя 
партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
Евгений Ячменев
29 ноября, 9:00–11:00, пл. Революции, 4, общественная 
приемная председателя партии «Единая Россия» 
Д.А. Медведева, офис 33, тел. 59-46-57
28 ноября, 16:00–18:00, ул. Маршала Василевского, 6  
(МБОУ «Средняя школа № 17»), по предварительной 
записи по тел. 8 901 683 35 65
Леонид Денисов
30 ноября, 13:00–15:00, пл. Революции, 6, к. 913, 
по предварительной записи по тел. 8 910 668 85 08

Заявленные приемы будут проводиться по предварительной записи. Дополнительную информацию можно уточнить по тел. 30-05-11

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ ДЕПУТАТАМИ  
ИВАНОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ ПО ЕДИНОМУ 
ГОРОДСКОМУ ОКРУГУ ИВАНОВО

ПРИЕМ ИЗБИРАТЕЛЕЙ  
ПО ОДНОМАНДАТНЫМ ОКРУГАМ

Поправки на образование
23 октября на совместном  заседании комитетов 

Ивановской городской думы депутаты обсудили ряд важных 
для развития города вопросов. 

Одним из главных было обсуждение проекта поправок в 
бюджет города на текущий год. Согласно проекту решения 
расходы бюджета областного центра увеличиваются на 175 
млн рублей и составят 12 млрд 735 млн рублей.  Порядка 60 
млн рублей дополнительного финансирования получит сфера 
образования. Средства пойдут на приобретение учебников 
и учебных пособий в школах, игр и игрушек в детских 
садах. Также финансовую поддержку по содержанию детей в 
дошкольных учреждениях получат многодетные родители.

Благодаря поддержке области в текущем году 
будут выделены дополнительные 35,6 млн рублей на 

предоставление жилых помещений детям-сиротам и детям, 
оставшимся без попечения родителей. Планируется закупить 
12 квартир. 

Стихийные несанкционированные свалки на сегодняшний 
день являются одной из острых проблем нашего города, 
одним из самых распространенных видов правонарушений 
в сфере экологии. Формируя бюджет города, и по мере 
возможностей представители администрации и депутаты 
уделяют этому вопросу повышенное внимание. В этом году 
на ликвидацию стихийных свалок на территориях общего 
пользования будет направлено 7 млн рублей.

На заседании был также рассмотрен проект решения об 
установлении границ территориального общественного 
самоуправления «Три слона», в который войдут дома №33, 
№35 и №37 по улице Профессиональной.
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Благодаря программам переобучения, 
люди, которым за 50, 60 и даже за  
70 лет, успешно реализуются в 

профессии, строят карьеру или просто 
находят дело жизни. О том, как это сделать, 
мы поговорили с представителями коми-
тета по труду, а также с теми, кто успешно 
переобучился и нашел свое призвание.

«Хочу идти в ногу со временем»
Ольга Быстровская – педагог и по 

призванию, и по профессии:
– Окончив в 1984 году школу, я пришла 

работать нянечкой, чтобы просто понять, 
мое ли это. Оказалось, мое. Спустя всего 
несколько месяцев меня поставили воспи-
тателем. Я поступила сначала в педучили-
ще, а позднее и в пединститут на заочное 
отделение, – рассказывает она. Так работа 
с малышами стала делом жизни. –  
Я изначально практик и, помню, еще буду-
чи студенткой, часто спорила с профессо-
рами: теоретические знания – это одно, а 
работа с маленькими детьми, которых в 
группе подчас 35 человек, – другое.

Так вышло, что больше 15 лет наша 
героиня не работала по профессии и 
сейчас приняла решение восстановить 
знания, обучиться новым технологиям и 
вернуться к работе с детьми. Она обра-
тилась в региональный комитет по труду 
и стала участником государственной 
программы переобучения в Университете 
непрерывного образования и инноваций.

– Получилось, что я не переучивалась, 
а повышала квалификацию. Нам предло-
жили на выбор очень интересные про-
граммы. Я выбрала направление «Инно-
вационные технологии в обучении».  
Я же начинала работать еще в 1984 году –  
в чем-то мои знания уже устарели. Сей-
час внедряются новые технологии, новые 
методики. Поэтому я училась с большим 
удовольствием. Имея базу, опираясь на 
свои знания и умения, я почерпнула мно-
го нового: это и проектная деятельность, 
и инновационные технологии. Преподава-
тели замечательные. Мы учились частич-
но дистанционно, частично в очном фор-
мате, были и обучающая, и практическая 
части, мы посещали открытые занятия 
в детских садах. Мне было интересно 
увидеть современный детский сад, узнать 
новые технологии в развитии детей. Ну 
и в завершение у нас был экзамен: мы 
готовили презентации, защищали свои 
проекты. Я всегда училась с удовольстви-
ем, с удовольствием учусь и по сей день. 
Важно идти в ногу со временем.

Сейчас педагог вернулась к работе с 
детьми и очень рада, что это получилось.

Ученики повзрослели
В комитете по труду отмечают: воз-

раст сместился. Очень многое зависит от 
позиции самого человека, от того, какой 
путь выбирает он сам.

«Современные пенсионеры и люди 
предпенсионного возраста значительно 
отличаются по своим физическим, куль-
турным и мировоззренческим характе-
ристикам от своих предшественников. В 
первую очередь, это люди, которые иначе 
воспринимают свой возраст, не желая 
снижать степень участия в общественной, 
социальной и культурной жизни. Совре-
менные пенсионеры не готовы мириться с 
отведенной им ролью пассивных созер-
цателей и желают продолжать активное 
освоение возможностей нового мира», –  
отметила ведущий консультант област-
ного комитета по труду, содействию заня-
тости населения и трудовой миграции 
Галина Сенина.

Одно из подтверждений этому – вос-
требованность гражданами старшего воз-
раста мероприятий и программ профес-
сионального обучения и переобучения. 

Ежегодно в службу занятости по 
вопросам трудоустройства обращаются 
более полутора тысяч граждан. И боль-
шинство из них говорят, что им тяжело 
конкурировать на рынке труда с более 
молодыми соискателями. Несмотря на 
большой опыт работы и накопленный ба-
гаж знаний, они не всегда своевременно 
могут реагировать на происходящие из-
менения и ориентироваться в современ-
ном мире. Но обретение инновационных 
компетенций укрепляет веру пожилых 
в себя, приходит понимание, что можно 
справиться с цифровизацией большин-
ства сфер деятельности государства и 
общества.

«Возможность гражданам «сере-
бряного» возраста пройти бесплатное 
профессиональное обучение и овладеть 
востребованными навыками для повы-
шения конкурентоспособности на рынке 
труда дает сегодня региональная служба 
занятости», – отметил председатель об-

ластного комитета по труду, содействию 
занятости населения и трудовой мигра-
ции Роман Соловьёв.

Участвуют все!
Освоить новые или дополнительные 

профессии могут не только безработные 
жители региона старшего возраста, но и 
трудоустроенные, а также самозанятые. 
Это стало возможным благодаря участию 
Ивановской области в национальном 
проекте «Демография». 

Это обширный федеральный проект, 
направленный на поддержку семей с 
детьми, активного долголетия, занятости 
и здорового образа жизни. Он создан, 
чтобы помочь гражданам отдельных 
категорий получить качественное обра-
зование, освоить новые компетенции и 
современные профессиональные области, 
найти или сохранить работу, а также 
открыть собственное дело.

Обучение для граждан бесплатное, 
все расходы возложены на трех феде-
ральных операторов проекта: Томский 
государственный университет, Институт 
развития профессионального образова-
ния, Российскую академию народного 
хозяйства и государственной службы. 
Обучение осуществляется по очной и 
заочной форме с применением дистан-
ционных образовательных технологий, 
на базе организаций, имеющих лицен-
зию на образовательную деятельность. 
Продолжительность такого обучения –  
не более шести месяцев. Перечень 
программ, по которым ведется обучение, 
ежегодно насчитывает порядка пятисот 
наименований.

«Самые востребованные у студентов 
старших возрастных групп – программы 
повышения квалификации, так или иначе 
связанные с IT-технологиями. Ведь зна-
ние персонального компьютера на сегод-

няшний день – одно из условий успеш-
ной адаптации в обществе», – отметили в 
комитете по труду. Такие знания служат 
ориентиром в информационном пото-
ке, способствуют улучшению качества 
жизни, дают возможности общения. Ведь 
многие представители старшего поко-
ления в период наступления цифровой 
эры оказались отрезанными от инфор-
мационных технологий – у них не было 
возможности изучать данный предмет в 
школе или работать с компьютером во 
взрослом возрасте.

«Люди старшего возраста приходят 
за новыми навыками и компетенциями 
по разным причинам, – отмечает Роман 
Соловьёв. – Одним они требуются для 
работы, другим – для смены профес-
сии, для третьих – это хобби. Ведь в 
числе слушателей есть те, кому уже 
больше 70 лет».

Кроме IT-специальностей большим 
спросом пользуются программы повыше-
ния квалификации в сфере педагогики и 
психологии, в том числе коррекционной. 
Ведь чтобы быть на одной волне с уче-
ником, современные реалии требуют от 
педагогов не только доскональных знаний 
в области предмета, но и умения эффек-
тивно использовать новые, в том числе 
и цифровые технологии организации 
процесса обучения. 

За пять лет реализации проекта в 
Ивановской области современные ком-
петенции получили более 2500 жителей 
«серебряного» возраста. 

Кроме граждан в возрасте 50+ и 
старше, пройти бесплатное профес-
сиональное обучение по направлению 
службы занятости могут безработные 
и ищущие работу граждане; инвалиды; 
граждане, осуществляющие уход за ре-
бенком до достижения им возраста 3 лет; 
женщины, имеющие малолетних детей; 
молодежь в возрасте до 35 лет; участники 
специальной военной операции и члены 
их семей; многодетные родители; а также 
работники предприятий, находящиеся 
под риском увольнения.

Куда обратиться?
Чтобы стать участником меропри-

ятий по профессиональному обучению, 
переобучению и повышению квалифи-
кации, каждый житель региона может 
лично обратиться в службу занятости 
по месту проживания или подать заявку, 
используя Единую цифровую платформу 
в сфере занятости и трудовых отношений 
«Работа России». 

Карьерные консультанты службы 
занятости помогут каждому гражданину 
подобрать образовательную программу, 
наиболее соответствующую их личным 
качествам и профессиональным компе-
тенциям, а также отвечающую спросу и 
предложению на рынке труда 

текст: Светлана Иванова

Классный возраст
Всё относительно. В древности «пожившим» человеком считался подросток, в средние века – юноша 20–22 лет, 

сто лет назад – 35-летний. Сейчас четкой планки нет – каждый из нас решает сам,  
когда наступит лучший возраст и как он проведет это время
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СРЕДНИЙ, 
НО ТАКОЙ ВА ЖНЫЙ

текст: Ольга Хрисанова
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У вас среднее медобразование? Вам к нам
«Работает наша организация с 2000 года. В то время 

по всей стране начали формироваться профессиональные 
сообщества, в том числе и среднего медперсонала. Общих 
вопросов было много, а совместно они всегда решаются про-
ще, да и для повышения престижа профессии, конечно, нуж-
но было объединиться. Теперь, почти уже за 25 лет работы, 
стало понятно, что всё было задумано не зря. Организация 
наша растет ежемесячно, а это говорит об интересе к ней 
всех специалистов со средним медицинским образованием».

Деятельность ИООО ССМО обширная: интенсивы, он-
лайн-курсы, семинары, мастер-классы, лекции, конферен-
ции, сборы и акции – всё направлено на повышение профес-
сиональной компетенции и навыков медработников. А еще 
интереснейшие конкурсы профессионального мастерства. 
Ближайший, «Моя профессия – моя гордость» совсем скоро – 
15 ноября. На нем медсестры максимально могут проявить 
свои знания и умения. Еще можно подать заявку.

Не только уколы и процедуры, но и наука
«Наше сообщество – это не только медсестры, – уточ-

няет Сергей Виноградов. – Но и акушеры, фельдшеры и 
лаборанты. Они играют важнейшую роль в системе здра-
воохранения, и у них тоже есть свои системы развития. Мы 
поддерживаем их научно-практические исследования, по-
могаем обмениваться опытом, как в регионе, так и по всей 
стране. Обеспечиваем лечебные организации профессио-
нальными изданиями. Например, есть очень популярный 
среди медсестер журнал «Вестник Ассоциации медицинских 
сестер России». Кстати, медперсонал имеет возможность 
там печататься, и многим действительно есть что сказать в 
профессиональном плане.

Наша организация работает по нескольким направле-
ниям: сестринское дело в психиатрии, в педиатрии, в фи-
зиотерапии, акушерское, лечебное, операционное дело и 
паллиативная помощь. Есть председатели этих секций, у 
них планы развития, они встречаются, отрабатывают и со-
вершенствуют свои методики, знакомятся с новыми аппа-
ратами и так далее – идет серьезная работа». 

Аккредитуем на этикет
А еще ССМО поддерживает вопросы аттестации и ак-

кредитации. Сергей Виноградов является одновременно и 
председателем аккредитационной комиссии Ивановской 

области. «Кроме того, мы проводим аккредитованные 
мероприятия в системе непрерывного медицинского и 
фармацевтического образования. Вообще, медработники 
могут либо повышать квалификацию, обучаясь в медкол-
леджах или вузах по своей специальности, либо набирать 
так называемые зачетные единицы на специальных обу-
чающих программах – государство дает такое право. Мы 
попали в эту струю и аккредитовываем такие мероприя-
тия, а медицинские работники активно пользуются этой 
системой. Как раз недавно мы подали заявку на курс «Де-
ловой этикет медицинского работника». Это будет очень 
интересная конференция. 

Кроме того, мы лоббируем награждение ведомствен-
ными и другими видами наград. Оказываем социальную 
поддержку медработникам, проводим профессиональные 
консультации по вопросам трудоустройства и развития 
карьеры. Всё это важно, как и материальная и бесплатная 
психологическая и юридическая помощь.

Кадры, ау!
Болезненный вопрос для многих больниц - большой 

дефицит медицинского персонала. Не хватает палатных, 
операционных медсестер, и многих других специалистов. 
И, к сожалению, быстро кадровый вопрос не решается. 
Повышение социальных выплат медсестрам в малых 
городах и селах как мера поддержки сработала – пер-
сонал не разбежался и остался в районных клиниках. 
Но все прекрасно понимают, что эти меры требуются 
и в областном центре, и для городских работников со 
средним медицинским образованием. Им тоже нужна 
достойная оплата труда, чтобы они не уезжали в поисках 
лучшей зарплаты. 

Задача найти кадры для ивановских больниц постав-
лена. В том числе и перед общественными организациями. 
«Да, конечно, мы знаем эту проблему, – отмечает Сергей 
Виноградов. – Разница в доходах из-за разной соцвыплаты 
с сельскими медсестрами существенная. Поэтому наши 
ценные кадры едут в столицы, а больницы остро ощуща-
ют нехватку медперсонала. Вот мы и пытаемся решать эту 
проблему: заключили соглашение о сотрудничестве с ива-
новскими и кинешемскими медицинскими колледжами, с 
медуниверситетом. Стараемся заинтересовать молодых 
специалистов и привлечь их на работу здесь. Все-таки им 
надо где-то набираться опыта». 

Сейчас в ИОО по защите прав ССМО состоит порядка 
3000 человек. Хотя, казалось бы, есть ли у медсестры время 
заниматься общественной работой? 

Сергей Виноградов уверен: «Находят и довольно актив-
но участвуют в ней. Координационный и молодежный сове-
ты организовывают все мероприятия. Думают, как сделать 
их лучше, интереснее и полезнее. А члены нашей органи-
зации их посещают – тоже общественная работа. Только в 
2024 году в конференциях, семинарах и так далее очно или 
заочно участвовали около полутора тысяч человек, это чуть 
меньше половины всего численного состава медперсонала 
региона. Всё это на пользу, всё для повышения профессио-
нального уровня. 

Медсестра – будущий врач
И, кстати, членство нашей организации растет еже-

месячно, а это один из показателей эффективности рабо-
ты. Мы замечаем это даже по участию в конференциях – 
залы, как правило, полные (не меньше 70 человек) и не 
только в областном центре, но и в районных городах. 
Мы видим активность и интерес среднего и младшего 
медперсонала, они не только слушают, но и сами го-
товят доклады. Вопросы, которые они поднимают, по-
нятные и актуальные, и решать их надо всем миром. 
Практические, теоретические занятия и всевозможные 
мастер-классы тоже очень востребованы. К слову, прямо 
сейчас мы реализуем проект «Медицинский всеобуч», 
задействовали для этого четыре площадки, подключи-
ли коллег из Красного Креста – обучаем первой помо-
щи при неотложных состояниях. Конечно, большинство 
специалистов хорошо владеют навыками своей профес-
сии, но знания устаревают, нормативная база меняется. 
То, чему обучали, к примеру, в 90-е годы, сейчас пере-
осмыслено. Появляются новые медицинские технологии, 
а с ними возникает и потребность в новых действиях».

Некоторые медсестры после такого общения прини-
мают серьезное решение учиться дальше и становиться 
врачом. В этом году несколько человек поступили в меду-
ниверситет. Хочется верить, что с такой практикой и опытом 
из них получатся замечательные доктора. 

Но все-таки без среднего медперсонала здравоохране-
ние работать не (ССМО)жет. Вы нужны обществу, городу и 
стране, не исчезайте, оставайтесь с нами 

Членство в авторитетных профессиональных ассоциациях – проверенный механизм повышения 
статуса не только специалиста, но и самой профессии. А в том, что Ивановская областная 
общественная организация по защите прав интересов специалистов со средним медицинским 
образованием (ССМО) авторитетная, сомнений нет. Ее президент Сергей Виноградов 
рассказал «РК», с кем и зачем они объединяются и какие задачи решают
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текст: Ольга Хрисанова

Лучшие руководители – 
самбисты

 Интерес к самбо оста-
ется и сейчас. «Мы вторые 
по численности после 
футбола, – говорит Маго-
мед Гаджиев, нынешний 

президент областной федерации самбо. –  
Во всех городах и районах у нас открыты 
и работают секции. Неделю назад мы 
в очередной раз проводили первенство 
области, так весь зал был полон. Вообще, 
когда я вижу много спортсменов, а осо-
бенно детей, душа радуется. Но ведь и не 
только дети занимаются, взрослые тоже. 
И я понимаю, почему – это прекрасный 
вид спорта, для меня самый лучший».

Магомед Гаджиев приехал в Иваново 
в 1970-е из Дагестана. С самбо он был 
знаком и, конечно, здесь продолжил им 
заниматься. Ивановская школа была силь-
ной, поэтому здесь он добился спортивных 
успехов: представлял область на различ-
ных соревнованиях, потом тренировал де-
тей. В состав федерации он входит свыше 
тридцати лет, в последние годы возглавля-
ет ее. «Сейчас у меня, конечно, другие ин-
тересы – привлечь в самбо детей и привить 
им настоящие бойцовые качества, –  
поясняет Магомед Гаджиев. – Ведь это не 
просто спорт, это воспитание личности. У 
нас на тренировках вырабатывается харак-
тер, и такой дружбы, как на ковре, нигде 
нет. Тут неважны национальность, богат-
ства твои, здесь проявляется вся суть чело-
века. Потому что это интеллектуальный 
вид спорта. Вы знаете, что самые лучшие 
руководители получаются из тех, кто за-
нимается единоборством. Потому что они 
надеются только на себя, не как в футболе 
или в каком-то командном виде спорта, где 
кто-то может помочь или подстраховать. У 
нас такого нет – рассчитываем только на 
свои силы, умения и тактику. Самбо – это 
самооборона без оружия. А я говорю, что 

это проявление нашего национального 
характера. Это вот про нас, россиян. Мы 
не нападаем ни на кого, а только защища-
емся, поэтому делать это надо толково 
и технично. Ну, согласитесь, в истории 
России много схожего с самим принципом 
самбо. Кто только ни нападал на нас – мы 
оборонялись, причем успешно, отражали 
все нападения и выигрывали все войны. 

Интерес к этому спорту огромный 
во всём мире. И уважение тоже. У коллег 
по другим видам боевых искусств даже 
появилась поговорка: «Самбо вам не 
джиу-джитсу». Это значит, совсем другой 
уровень, это классика, потому что это 
умный и благородный вид. Без головы тут 
нельзя обойтись, думать на ковре нужно 
всегда».

Сначала научиться падать
Неискушенному наблюдателю может 

показаться, что самбо – травмоопасный 
спорт. Мамам особенно трудно предста-
вить, как их ребенка с силой роняют на 
пол, да еще с таким характерным гром-
ким звуком – сердце замирает. Тренер 
успокаивает: «Конечно, с первых уроков 
мы учим начинающих правильно падать 
и различным способам страховки – это 
обязательно. Я, уже будучи самбистом, 
не умел кататься на коньках. И когда 
пришлось выйти на лед, конечно, сра-
зу упал. Но правильно, как меня учили, 
поэтому без последствий. Понятно, что 
без травм не обходится в любом виде 
спорта. Но если освоить навыки безопас-
ного падения, то больно не будет – даже 
на бетонной плите, и тем более на мягком 
спортивном ковре». 

Интерес к самбо с недавнего време-
ни проявляют не только мальчишки, но и 
девчонки. И вообще, женский вид самбо 
многие находят очень красивым. «Здоро-
во у них получается, и успехов достигать 
девушки научились не хуже мужчин. К 

примеру, Ксения Кумирова – доцент 
ИвГУ – стала призером Кубка России. И 
она не одна такая». 

Финансы кладут на лопатки
 К сожалению, многие успешные 

спортсмены уходят в другие клубы и 
федерации, даже в соседние области 
из-за финансовых проблем. Не хватает 
ивановской федерации средств, выделя-
емых на участие в серьезных соревнова-
ниях и многие другие расходы. Очевидно, 
нынешнего финансирования недостаточ-
но. И это боль тренеров и спортсменов. 
Гаджиев сетует: «Судите сами: нам вы-
деляют 7 миллионов в год, а, к примеру, 
костромским спортсменам – 70.  
Притом что занимается у нас гораздо 
больше людей. На соревнования –  
60 тысяч рублей. Ну куда и в каком виде 
можно сейчас съездить на эти средства? 
Конечно, приходилось нам собирать 
на наши турниры с миру по нитке: и 
тренеры искали спонсоров, и родители 
свои деньги вносили, но это неправильно. 
А тут на днях президент Путин сказал, 
что теперь за все соревнования дети 
платить не должны, все расходы будут 

за счет спорткомитета области. Хорошо, 
что руководство понимает, что нам надо 
больше выступать и показывать себя, без 
соревнований нет развития спорта. Я 
вообще считаю, что все остальные виды 
боевых искусств, конечно, интересны. Но 
это скорее хобби, а наш национальный 
вид спорта – самбо». 

Наши чемпионы
Самбо было разработано в 

1920–1930-х годах на основе дзюдо и 
джиу-джитсу россиянином Анатолием 
Харлампиевым. В 1938 году Всесоюзный 
спорткомитет включил самбо в число 
видов спорта, культивируемых в СССР. То 
есть это истинно наш, ни у кого не заим-
ствованный вид спорта. Сейчас иностран-
ные спортсмены говорят: легче выиграть 
чемпионат мира, чем на любых других 
турнирах обойти российских спортсме-
нов. Наши самбисты – лучшие. В это 
внесли свою лепту и ивановцы, побеждая 
не раз на мировых турнирах. 

Кстати, сейчас у нас в регионе, во 
многих школах факультативно вводятся 
уроки самбо, это, несомненно, прине-
сет плоды. Кто-то начнет заниматься 
серьезно, кому-то это даст толчок к 
другим тренировкам, но основа будет 
очень хорошая. К примеру, чемпион 
мира по самбо, руководитель федера-
ции по городу Иваново Николай Бело-
усов будет вести такие уроки, обучать 
физруков, участвовать в тренировках 
еще и в Гавриловом Посаде. «На днях 
мы отправим туда один ковер, – под-
тверждает Магомет Гаджиев. – И такие 
школы самбо будут распространяться 
по региону. Надеюсь, подключатся к 
этой работе и другие наши чемпионы 
России и мира: братья Бакировы, Алек-
сандр Пшеничных, военнослужащие 
98-й дивизии. В том числе и призеры 
Кубка России и мира Михаил Кашурни-
ков (боевое самбо) и мой тезка Магомет 
Гаджиев. Самбо любят, и, к счастью, 
есть патриоты, которые помогают нам 
частным образом. Но поддержка нужна 
еще и на уровне государства и в других 
масштабах» 

Самбо в Ивановской области появилось в конце 50-х годов. 
Старожилы рассказывали, что от желающих записаться в первую секцию 
не было отбоя. Попасть на тренировки можно было, сдав нормативы 
на силу и выносливость или имея рекомендации тренеров из других видов спорта

На днях ивановская федерация 
поздравила с днем рождения 
одного из родоначальников самбо  
в Ивановской области, 
заслуженного тренера РСФСР 
Аркадия Марковича Машкауцана.  
В 1970-е – начале 90-х под его 
руководством  
в спортивном зале завода 
«Автокран» тренировалось  
более 300 спортсменов.

С его именем связаны многие 
успехи ивановского самбо. 
Владимир Воробьёв – призер 
чемпионата России; Александр 
Рассказов, Сергей Котов –  
выпускники Ивановского пожарно-
технического училища, стали 
чемпионами СССР среди молодежи 
(1979), Николай Белоусов – первый 
в истории ивановского спорта стал 
чемпионом мира среди молодежи 
по борьбе самбо (1985). Чемпион 
мира (1994) Ярослав Клейман 
и многие другие выдающиеся 
спортсмены тренировались под 
руководством Аркадия Марковича. 

Записаться на занятия по самбо 
можно по телефонам:  

24-20-54,  
8-962-159-02-00

На ковре  
воспитывается 

характер 
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ВОТ ЭТО ПОВОРОТ!
Вот несколько необычных рецептов из тыквы, с которыми мало кто сталкивал-

ся в повседневной жизни. В меню ивановских ресторанов этого нет.
 Тыквенные ньокки

Ингредиенты: пюре из тыквы, мука, яйцо, соль.
Приготовление: Смешайте все ингредиенты до получения однородного теста. 

Сформируйте маленькие клецки и отварите в подсоленной воде до всплытия.
 Тыквенные оладьи с пряностями

Ингредиенты: пюре из тыквы, мука, яйца, молоко, корица, мускатный орех, 
сахар.

Приготовление: Смешайте все ингредиенты, обжаривайте на сковороде до 
золотистой корочки.
 Тыквенный карри

Ингредиенты: кубики тыквы, кокосовое молоко, карри-паста, овощи (напри-
мер, шпинат или горошек).

Приготовление: Обжарьте овощи, добавьте тыкву и карри-пасту, затем влейте 
кокосовое молоко. Тушите до готовности.
 Тыквенное пюре с орехами:

Ингредиенты: пюре из тыквы, грецкие орехи, мед, корица.
Приготовление: Смешайте тыквенное пюре с медом и корицей, посыпьте оре-

хами перед подачей.
 Тыквенные чипсы

Ингредиенты: тыква, оливковое масло, соль, специи по вкусу.
Приготовление: Нарежьте тыкву тонкими ломтиками, смажьте маслом и запе-

кайте в духовке до хрустящей корочки.
Попробуйте, возможно, эти блюда станут вашими любимыми!
Вот еще несколько вкусных рецептов из тыквы, которые любят шеф-повара по 

всему миру:
 Тыквенные пирожки

Приготовьте тесто из муки, масла и воды. Для начинки смешайте пюре из ты-
квы с корицей, сахаром, добавьте немного мускатного ореха. Заверните начинку в 
тесто и выпекайте до золотистой корочки.
 Тыквенные спагетти

Нарежьте тыкву на тонкие полоски и обжарьте с чесноком и оливковым маслом. 
Подавайте с пастой, посыпанной пармезаном и свежими травами.
 Тыквенный чизкейк

Приготовьте основу из печенья и масла. Для начинки смешайте творожный сыр, 
сахар, яйца и тыквенное пюре с пряностями. Выпекайте до готовности и охладите 
перед подачей.
 Тыквенные оладьи

Смешайте натертую тыкву с мукой, яйцами, сахаром и специями. Жарьте на 
сковороде до золотистой корочки. Подавайте с медом или сметаной.
 Тыквенный латте

Заварите крепкий кофе любым привычным способом, смешайте тыквенное 
пюре с сахаром и специями, влейте кофе и снова перемешайте, добавьте горячее 
молоко, украсьте напиток взбитыми сливками и корицей.  

Приятного аппетита!

ТЫК ВА-А НТИСТРЕСС

Яркая, красивая, уютная тыква радует осенью 
не только вкусом, но и цветом – она способна 
украсить любое помещение, создать уют и подарить 
хорошее настроение. Мы собрали рецепты блюд, 
которые можно приготовить из тыквы

ТЫКВА-УКРАШЕНИЕ 
Дизайнеры говорят, что для 

создания осеннего антуража 
тыква – вещь незаменимая. Елена 
Симонова занимается оформ-
лением фотозон в Иванове. Она 
рассказала несколько професси-
ональных секретов. 
 Тыквы с вырезанными узорами

Выберите тыкву и нарисуйте 
на ней узор или лицо. Осторожно 
вырежьте детали с помощью ножа 
или специального инструмен-
та для вырезания тыкв. Внутри 
можно разместить свечу или 
светодиод, чтобы создать эффект 
свечения.
 Тыквенные композиции

Соберите несколько малень-
ких тыкв разных форм и цветов. 
Разместите их на подносе или в 
корзине, добавив осенние ли-
стья, шишки и другие природные 
элементы.
 Тыквенные свечи

Небольшие тыквы можно 
использовать как подсвечни-
ки. Вырежьте верхнюю часть и 
удалите семена. Поместите внутрь 
маленькую свечу или светильник.

 Тыквенные гирлянды
Сделайте гирлянду из малень-

ких тыкв, нанизав их на прочную 
нить. Можно также добавить осен-
ние листья или другие украшения.
 Тыквы с краской

Покрасьте тыквы в разные 
цвета или используйте акриловые 
краски для создания узоров и 
рисунков.

КТО ОНА И ОТКУДА?
Всеми ботаническими справочниками тыква отнесена к роду травянистых 
растений. Но плод этого растения называют тыквиной, и возделывается он 
как овощная культура. Тыква была завезена к нам из Америки в XVI–XVII 
веках и постепенно распространилась по всей стране. Она стала популярной 
благодаря своей универсальности в кулинарии и питательным свойствам.

СУП «ХОРОШЕЙ ЖЕНЫ»
Про суп из тыквы слышали все. Но, несмотря 

на простоту, получается он не всегда. Мы пред-
лагаем проверенный и простой вариант. Итак, 
понадобится: 1 кг тыквы (очищенной и нарезан-
ной), 1 л овощного бульона или воды, большая 
луковица (нарезанная), 2–3 зубчика чеснока (по 
желанию), 200 мл сливок (жирных), соль и перец 
по вкусу, оливковое масло, специи (например, 
мускатный орех, имбирь) по желанию, зелень 
для подачи (петрушка или базилик).

Приготовление:
1. В большой кастрюле разогрейте оливковое 

масло. Добавьте лук и чеснок, обжаривайте до 
мягкости.

2. Добавьте нарезанную тыкву и обжаривай-
те еще несколько минут.

3. Залейте овощным бульоном или водой, 
доведите до кипения, затем убавьте огонь и 
варите до мягкости тыквы (примерно 20–30 
минут).

4. С помощью блендера пюрируйте суп до 
однородной консистенции.

5. Добавьте сливки, перемешайте и доведите 
до кипения. Приправьте солью, перцем и специя-
ми по вкусу.

6. Подавайте горячим, украсив зеленью.
Кстати, впервые тыквенный суп-пюре при-

готовили во Франции. Вскоре стал популярным 
в Англии, где его прозвали супом «хорошей 
жены». Постепенно его полюбили и в Италии, 
где стали добавлять еще и сыр, рис и вино. Это 
блюдо приобрело широкую популярность по 
всему миру: на Гаити его готовят на Новый год, в 
Америке на Хеллоуин, а в Узбекистане молочный 
суп с тыквой (ширкавак) является национальным 
блюдом.

Кстати, рецепт тыквенного супа вошел в 
знаменитую «Книгу о вкусной и здоровой пище» 
1952 года – сборник, ставший основой советской 
кулинарии и актуальный до сих пор. В рецепте 
вместо сливок – молоко и сливочное масло. Вкус 
тыквы у готового блюда при этом ярко выражен.

Кстати, в Иванове тыквенный суп пред-
ставлен в большинстве ресторанов, и даже есть 
рейтинг самого вкусного тыквенного супа с 
распределением мест и обоснованием. 
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мнение
Татьяна Голубева, 
мама троих детей

– И я, и муж рабо-
таем, финансовое 
положение у нас нор-
мальное, но лишняя 
помощь никогда не 
помешает. Благодаря 
бесплатным билетам 
мы всей семьей часто 
ходим в ивановские 
театры, в прошлые 
выходные ходили 
в музей. Я уже не 
говорю о более суще-
ственной поддержке, 
которая положена 
многодетным.

Самое главное
Областные меры поддержки для семей с детьми

2024-й год в России объявлен Годом семьи. Особое внимание – многодетным семьям.  
Им всесторонне помогают как на государственном уровне, так и на региональном. Особенность Ивановской области  

в том, что все меры поддержки вырабатываются совместно с многодетными семьями, губернатор Станислав Воскресенский 
находится с ними в постоянном диалоге

Меры социальной поддержки  
многодетным семьям вне 
зависимости от уровня дохода 
семьи:
 ежемесячная денежная выплата на оплату 

жилого помещения и коммунальных услуг 
и ежегодная денежная выплата на оплату 
топлива для семей, проживающих в домах без 
центрального отопления в объеме 30%;

 бесплатный проезд для обучающихся 
общеобразовательных, профессиональных 
образовательных организаций и студентов 
вузов по межмуниципальным и муниципальным 
маршрутам;

 бесплатные путевки в оздоровительные лагеря 
Ивановской области для детей от 6 до 15 лет;

 земельные участки в собственность многодетным 
семьям;

 бесплатное посещение государственных театров 
Ивановской области в рамках проекта «Театр для 
многодетных семей».

 освобождение от уплаты транспортного налога 
для многодетных малоимущих семей;

 отмена родительской платы за присмотр и уход 
за детьми в дошкольных учреждениях.

 региональный материнский семейный капитал 
при рождении или усыновлении третьего или 
последующих детей – 52 650 рублей. Направить эти 
средства можно на любые цели.

 Новые меры поддержки
Напомним об областных мерах поддержки, 

которые дополнительно введены в этом году. 
Отменена родительская плата за детские 

сады для многодетных семей. Сейчас дошкольные 
учреждения бесплатно посещают почти 8 тысяч 
детей. 

Эта мера поддержки разработана по итогам 
совместной работы с многодетными семьями 
Ивановской области. А соответствующий закон 
принят по инициативе Станислава Воскресенско-
го. Воспользоваться этой мерой могут все много-
детные семьи независимо от уровня доходов.

«У нас были определенные льготы за детсад, 
достаточно сложная система этих льгот. Мы […]
полностью освободили многодетные семьи от бре-
мени платы за детский сад, без учета доходов», –  
отметил Станислав Воскресенский.

Многодетные семьи, независимо от уровня 
дохода, освобождаются от транспортного налога 
на один автомобиль мощностью двигателя до  
250 л.с. Напомним, ранее такая льгота действо-
вала только для многодетных семей с низкими 
доходами. По данным департамента социальной 
защиты населения региона, мера актуальна почти 
для 5 тысяч семей.

Еще одна мера поддержки важна для моло-
дых семей: с этого года региональный студенче-
ский капитал вырос до 1 млн рублей. Воспользо-
ваться этой мерой можно при рождении первого 
ребенка в случае, если оба родителя (или един-
ственный родитель) – студенты очного отделения 
вуза или колледжа. Выплата предоставляется 
дополнительно к федеральному материнскому 
капиталу. Направить эти средства можно будет 
на улучшение жилищных условий, образование 
ребенка или ежемесячную выплату маме до 
достижения малышом трех лет. «Надеюсь, это 
станет таким серьезным подспорьем тем семьям, 
которые заводят ребенка в молодом возрасте, во 
время обучения», – подчеркнул губернатор.

 Большой ремонт для маленьких
Понятно, что главное желание любой семьи – хорошее здоровье и образо-

вание детей. И в этом направлении идет комплексная работа. В этом году в Ива-
новской области по федеральной программе капитально ремонтируются семь 
школ, а за три года «Большой школьный ремонт» придет в 19 образовательных 
учреждений. Продолжается областная программа капитального ремонта дет-
ских садов, инициированная губернатором. 

Параллельно с президентской программой капитального ремонта школ в 
Ивановской области реализуется региональная программа. «В этом году мы 
сделали отдельную региональную программу, латаем крыши школ, которые 
совсем в упадок пришли. Но это не отменяет участия в федеральном проекте, 
потом мы до этих школ с нормальным ремонтом дойдем», – пояснил Станис-
лав Воскресенский. Региональная программа решает самую острую проблему 
старых зданий школ и колледжей – изношенные кровли.

Также на новый уровень вышло детское здравоохранение в Ивановской 
области. Существенно обновить детские поликлиники позволил в том числе 
региональный проект «Решаем вместе».  

Губернатор отметил, что в число объектов вошло и заброшенное здание 
бывшего Главка. «Сейчас оно отреставрировано, и мы решили, что всё лучшее – 
детям. Там заработал клинико-диагностический центр для детей. […] Этот центр 
мы создали как центр компетенций детских специалистов именно для жителей 
всего нашего региона», – обратил внимание Станислав Воскресенский.

Теперь электронное 
удостоверение 
многодетной семьи с 
QR-кодом автоматически 
появится в личном 
кабинете на портале 
«Госуслуги». Им можно 
пользоваться как с 
экрана смартфона, 
так и при желании в 
распечатанном виде.
Вместе с тем 
специалисты 
соцзащиты приступили 
к переоформлению 
ранее действовавших 
бумажных 
удостоверений 
многодетной семьи. 
Документ нового 
образца утвержден в 
правительстве России 
по указу Президента РФ 
Владимира Путина.

По губернаторской программе за последние три строительных сезона 
ремонты стартовали в 230 дошкольных учреждениях. «Прежде всего, это 
первоочередные работы – ремонты крыш, замена окон, кое-где электрика, 
канализация… В этом году еще 79 садов сделаем и не успокоимся, пока не 
дойдем до каждого детского сада, это принципиально. Эту тему дожмем 
обязательно, это наш долг», – пояснил Станислав Воскресенский.
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В Ивановской области проживает  
более 10,5 тысячи многодетных семей:  

за пять лет их число увеличилось на треть.  
За 10 месяцев этого года  

многодетными стали 887 семей.  
Еще 409 малышей стали у родителей 

четвертыми и последующими.
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В интервью она чаще всего говорит о любимом деле, о 
предприятии, о сотрудниках. Словом, всегда о дру-
гих. А зря. Полагаю, нам всем есть чему поучиться 

у этого человека. Думаю, в первую очередь ответственно-
сти, работоспособности, самоотверженности и бесконеч-
ной любви к людям.

Как всё начиналось
– Помните ли вы тот день, когда пришли на Ме-

ланжевый комбинат?
– Конечно, помню. Это был 1962 год, апрель. Я прие-

хала в Иваново к маминой сестре. Мама – ткачиха, в их 
семье было семеро детей. Один брат погиб, один умер. А 
третья мамина сестра, Валентина, приехала в Иваново  
еще до войны. Она работала прядильщицей, затем ушла 
на фронт (призывалась с Меланжевого), воевала, верну-
лась и опять пришла на Меланжевый комбинат. Ее муж –  
тоже участник войны. И я приехала к ней. На комбинате 
меня взяли в проборный цех на индивидуальное обуче-
ние. Мне на тот момент было 18 лет.

Чем должна была заниматься проборщица? Считать. 
Например, предприятие выпускало ткань в полосочку – 
две ниточки белые, восемь черных. Полотно – полтора 
метра. А ткани были разные, разные были и рисунки. Так я 
проработала весь 1962 год, 1963-й, а в 1964-м меня избра-
ли секретарем комитета комсомола ткацкой фабрики.

Жила сначала у тети в Горино. Когда меланжисты 
приходили с фронта, стали строить дома: деревянные и 
кирпичные. Кроме того, стали выделять земельные наделы. 
Так выросли микрорайоны Сластиха, Соснево, Горино. Моя 
тетя построилась в 1957 году. И таких, как она, было много –  
появились улицы, названные в честь поэтов, появились и 
Ягодные. Горино отстроилось заново. Жили там в основ-
ном меланжисты. На работу мы ходили пешком: обще-
ственного транспорта не было. Шли через лес, выходили 
на железную дорогу и по ней дальше. 

На утренние смены выходили в четыре утра, после 
вечерней шли практически ночью, через лес. Собирались 
по несколько человек. Старались не опаздывать: опозда-
ешь – будешь бежать один. Ходили и зимой, и осенью, и 
летом, и весной в любую погоду. Но никто не жаловался.

«Девчонка, здравствуй»
 Так, по дороге на работу Валентина Фёдоровна 

встретила будущего мужа…
– От тети я переехала на частную квартиру – в 

районе Балашовки. Мой будущий муж жил на соседней 
улице, тоже на частной квартире. Мы оказались в одной 
смене. На работу он бегал быстро и всегда меня обгонял. 
«Ну, бегает и бегает», – подумала я. Потом узнала, что он 
работает мастером в хлопко-красильном цехе. Это наша 
гордость, ткани Меланжевого комбината изнашивались 
до дыр, но цвет не меняли. Мы стали здороваться, он 
говорил: «Девчонка, здравствуй». Так с работы, потом 
на работу. Потом он стал провожать, а потом мы поже-
нились. Это было в 1965 году накануне Нового года – 30 
декабря. ЗАГС тогда располагался напротив нынешнего 
Дворца текстильщиков – в трехкомнатной квартире. 
Старое здание, высокие потолки. 

На свадьбу мы поехали на троллейбусе. Пока ехали, 
поссорились, я расстроилась, настроение выходить 
замуж пропало. Я расплакалась. Фотограф посмотрел на 
меня, махнул рукой и ушел. Так у нас со свадьбы не оста-
лось ни одной фотографии. Поздравить нас приехала 
Галина Федотова – будущая жена Владислава Тихоми-
рова. Она приехала на зеленом «Москвиче» (невиданная 
роскошь для тех времен), привезла кружку, а в ней –  
белокрыльник – живой цветок. Только что запустили 
Камвольный комбинат, и там была теплица, где его и 
вырастили. Это было счастье!

Мы всё же расписались, сели в «Москвич» и на улице 
Демьяна Бедного въехали в сугроб. Зима была очень 
снежная, дорога почищена плохо, выбраться не смогли. 
А моя сестра, вместо того чтобы нам помочь, выскочи-
ла из машины, схватила цветок, укутала его в пальто и 
убежала – главное было сохранить это сокровище. А 
мы остались откапывать машину. Откопали. Так мы и 
поженились с Николаем. На будущий год у нас юбилей – 
бриллиантовая свадьба.

Любимая дочка
Любимая единственная дочка родилась в семье в 

1967 году, в ноябре.
– Нам дали комнату в соцгородке в квартире на три 

семьи. Мы переехали, я взяла в кредит мебель (шифо-
ньер, диван и стол), а Николай телерадиолу. Над нами 
смеялся весь двор. Это было очень дорого для нас, но мы 
были счастливы. Мы оба учились: Николай на вечернем 
отделении, я на заочном. Помню, он готовился к заня-
тиям в комнате с ночником, а я – на кухне, где было три 
стола – у каждой семьи свой. Отношения были добро-
соседские. С нами жила Людмила Ивановна Красно-
щекова – будущий врач-невролог. Тогда она училась в 
Ивановском медицинском институте, потом защитила 
кандидатскую, а потом и докторскую. Когда дочка боле-
ла, я иногда просила Людмилу сделать ей уколы, но она 
наотрез отказывалась – говорила, что Неллечка будет 
ее бояться. И мы просили врача-педиатра, которая жила 
на первом этаже. Она приходила, рассаживала на диван 
всех кукол, мишек. Уколы делали сначала подопечным 
дочки, а потом и ей.

Помню, Людмила подошла ко мне и говорит: «Дай 
слово, что не будешь ругать Нелли, не будешь сердиться. 
Дай слово, а то не выпущу тебя из комнаты». Пришлось 
пообещать. Выхожу на кухню и вижу: сидит моя девоч-
ка на полу, а на него она высыпала всё – и вермишель, 
и макароны, и муку, и крупу, и сахар, и соль, и пшено! 
И перебирает… счастливая! Ей было года два или три. 

А я в ужасе – это же продукты на месяц! Теперь всё надо 
покупать заново! Что делать… Смела веником, выкинула 
в ведро. Дочку не ругала, поскольку обещала. 

Первая зарплата
Дочка выросла. Училась она в 42-й школе, а на Ме-

ланжевом проходила практику, так что еще со школьной 
скамьи имела удостоверение прядильщицы-крутильщицы. 

«На первую зарплату с практики дочка купила папе 
рубашку, себе платье, а мне – шляпку с вуалью. Шляп-
ка дорогущая, но она мне не шла совершенно. И цвет 
коричневый, и вуаль черная… Но это был такой доро-
гой во всех смыслах для меня подарок. И настолько 
он был от души, что я его, конечно, носила. Правда, на 
работе чаще всего снимала», – рассказывает Валенти-
на Фёдоровна. 

Она вспоминает, как молодых людей на Меланжевом 
комбинате обучали тратить первые заработанные деньги 
и планировать бюджет. Это было необходимо, особенно 
в послевоенное голодное время. «Был случай, когда еще 
во время войны девочка получила первую зарплату и на 
все деньги купила куклу, – вспоминает Валентина Фё-
доровна. – Она обняла эту куклу и не отпускала. Видно 
было, что кукла – ее мечта, она с ней не расставалась. 
Но впереди был целый месяц и надо было на что-то 
жить. Всё это время сотрудники скидывались ей на еду, 
помогали чем могли. А девочка пронесла эту куклу через 
всю жизнь».

Валентина Фёдоровна посвятила себя Меланжевому 
комбинату. Она работала секретарем комитета комсо-
мола ткацкой фабрики, затем заместителем секретаря 
комитета комсомола комбината, секретарем комсомоль-
ской организации. 

Сейчас у Валентины Фёдоровны взрослые внуки 
и правнуки. А с мужем Николаем Семёновичем они на 
следующий год отметят 60-летний юбилей свадьбы! И 
пусть нет фото, зато есть теплые воспоминания, люби-
мое дело и родные люди 

О Валентине Кулдошиной знают многие. Этот человек – светлый, позитивный и очень сильный. Именно 
Валентина Фёдоровна выступила одним из инициаторов присвоения городу Иваново почетного звания  
«Город трудовой доблести». Благодаря ей возрожден Музей трудовой и боевой славы Меланжевого комбината

ДЕВУШК А С МЕЛАНЖЕВОГО
Валентина Кулдошина: из неопубликованного

текст: Светлана Иванова
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Имущественные иски в арбитражный суд
Значительно увеличены госпошлины, которые нужно платить при 

подаче в арбитражные суды и суды общей юрисдикции имущественных 
исков. Повышение коснулось и госпошлин по заявлениям о признании 
незаконными решений госорганов, по искам о заключении, изменении или 
расторжении договоров, по жалобам в вышестоящие инстанции (ст. 333.19, 
333.21 НК РФ). Приведем пример.

Так, в споре между юрлицами и предпринимателями при минималь-
ном диапазоне цен имущественного иска до 100 000 руб. включительно 
госпошлина составит 10 000 руб. Раньше при том же минимальном диа-
пазоне цен имущественного иска до 100 000 руб. включительно госпошли-
на составляла 4% цены иска, но не менее 2000 руб. С увеличением цены 
имущественного иска увеличился и размер госпошлины. Например, при 
максимальном диапазоне цен иска более 50 000 000 руб. госпошлина будет 
725 000 руб. плюс 0,5% суммы, превышающей 50 000 000 руб., но не более 
10 000 000 руб. (подп. 1 п. 1 ст. 333.21 НК РФ). Ранее при максимальном 
диапазоне цен иска свыше 2 000 000 руб. – 33 000 руб. плюс 0,5% суммы, 
превышающей 2 000 000 руб., но не более 200 000 руб.

Имущественные иски в суды общей 
юрисдикции

Госпошлины при подаче имущественных исков в суды общей юрис-
дикции в отношении, в частности, трудовых, земельных и иных правоотно-
шений значительно увеличены (подп. 1 п. 1 ст. 333.19 НК РФ). Например, в 
судебном споре при минимальном диапазоне цен имущественного иска до 

100 000 руб. включительно новая госпошлина составляет 4000 руб. Рань-
ше при диапазоне цен имущественного иска до 20 000 руб. госпошлина 
составляла 4% цены иска, но не менее 400 руб. Опять же, при увеличении 
цены имущественного иска больше и размер госпошлины. Так, при макси-
мальном диапазоне цен иска более 100 000 000 руб. госпошлина составит 
314 000 руб. плюс 0,15% суммы, превышающей 100 000 000 руб., но не 
более 900 000 руб. (подп. 1 п. 1 ст. 333.19 НК РФ).

Иные судебных госпошлины
Чтобы в арбитражный суд подать исковое заявление о признании 

незаконными решений и действий/бездействия органов власти или долж-
ностных лиц, организация должна теперь заплатить госпошлину в размере 
50 000 руб. (подп. 7 п. 1 ст. 333.21 НК РФ). Ранее госпошлина составляла 
3000 руб. Аналогичный иск в суд общей юрисдикции обойдется юрлицу в 
15 000 руб. вместо прежних 2000 руб. (подп. 7 п. 1 ст. 333.19 НК РФ).

При подаче искового заявления по спорам, возникающим при за-
ключении (изменении или расторжении) договоров, которые не содержат 
требования о возврате исполненного по сделке или о присуждении иму-
щества, а также при подаче исков о признании сделок недействительными 
без требований применить последствия недействительности, госпошлина 
составит 50 000 руб. (подп. 2 п. 1 ст. 333.21 НК РФ). Прежний размер пошли-
ны составлял 6000 руб. Если аналогичный иск нужно подать в суд общей 
юрисдикции, юрлицо должно будет перечислить 20 000 руб. вместо 6000 
руб. (подп. 4 п. 1 ст. 333.19 НК РФ).

Чтобы обратиться с исковым заявлением о признании должника бан-

кротом, организации придется уплатить 100 000 руб. (подп. 8 п. 1 ст. 333.21 
НК РФ) вместо прежних 6000 руб.

Иски в вышестоящие суды
Если организация в рамках арбитражного процесса собирается оспо-

рить судебный акт, то она обязана будет уплатить госпошлину в размере 
(подп. 19, 20, 21 п. 1 ст. 333.21 НК РФ):

 30 000 руб. – при подаче апелляционной жалобы/кассационной 
жалобы на судебный приказ;

 50 000 руб. – при подаче кассационной жалобы (кроме жалобы на 
судебный приказ и жалобы в ВС РФ);

 80 000 руб. – при подаче кассационной/надзорной жалобы в ВС РФ.
В рамках гражданского процесса и административного судопроизвод-

ства организация должна будет перечислить госпошлину в размере (подп. 
19, 20, 21 п. 1 ст. 333.19 НК РФ):

 15 000 руб. – при подаче апелляционной жалобы/кассационной 
жалобы на судебный приказ;

 20 000 руб. – при подаче кассационной жалобы (кроме жалобы на 
судебный приказ и жалобы в ВС РФ);

 25 000 руб. – при подаче кассационной/надзорной жалобы в ВС РФ.
Н.Н. Катаева, ведущий эксперт

Статья впервые опубликована в журнале «Главная книга» № 17, 2024
Информация предоставлена компанией «НПО Консультант», ул. Палех-

ская, 10. Тел. (4932) 41-01-21. Сайт www.ivcons.ru.

Судебные госпошлины многократно возросли
С 9 сентября госпошлины при подаче в суд заявлений и жалоб приходится платить в новом размере,  
в отдельных случаях – в десятки раз больше. О том, насколько выросли госпошлины – ниже

реклама

Это было в 1943 году
Тогда мой дорогой папочка вез меня к 

своим родителям, чтобы спасти от голода. 
Расстояние от Гаврилова Посада десять 
километров. За два километра до деревни 
папочка выдохся: пойдет- пойдет – упадет, 
полежит – опять встает и опять падает. Мне 
пять лет, я закутана- укутана в плетеных сан-
ках, только глаза и нос открыты. Вижу, отец 
уже не поднимается. Я не помню, какие чув-
ства, эмоции были у меня тогда, что я дума-
ла, понимала ли, что погибаем. Нас спас Бог. 

Мой дед Андрей Гаврилович и бабуш-
ка Ефимия Никифоровна нас очень жда-
ли. Сами тогда были больны, с высокой 
температурой. Дед обладал ясновидени-
ем. Он рассказывал: «Лежу и вдруг слышу 
голос: «Беги! У них беда!» Он соскочил с 
печки, оделся, взял ружье, шубу, санки, 
колья – и бегом по дороге на станцию. 
Он застал нас живыми. Я помню только: 
вижу впереди черную фигуру, бегущую к 
нам, и отключилась. 

Дед рассказывал, что с трудом рас-
толкал сына – он был в забытьи, начал 
его трясти, тормошить. Закутал в шубу, 
посадил в санки и потащил нас обоих. С 
трудом довез до деревни и упал от потери 
сил у самого дома. А там нас уже ждали 
бабушка и соседи. 

Нас буквально реанимировали: расти-

рали водкой, двигали замерзшие руки, ноги 
и тела. Мы пришли в сознание, а затем нас 
отправили на чудесную русскую печь, с ко-
торой я, после такого перепуга, почти месяц 
не слезала. Дорогая бабушка меня и корми-
ла на печи, и горшок туда подавала. 

Откармливали меня всей деревней –  
и козье молоко, и яйца, и всякие печено-
сти (пекла мне тогда бабушка красивых 
птичек). В деревне не было такого голода, 
как в городе. В каждом дворе были куры, 
козы, у некоторых и коровы. Дед мой по 
профессии был фельдшером, а по совме-
стительству – плотником, производил 
всяческие ремонты, за которые ему пла-
тили продуктами. Он и спас от голодной 
смерти семьи своих детей в войну. 

Папочка мой тогда уехал через два дня 
после обморожения. Его до станции довезли 
на лошади, сам бы не дошел. Он работал 
связистом, ремонтировал кабели и другую 
технику, имел бронь. В военное время опо-
здать на работу было равносильно престу-
плению, а он отсутствовал два дня. Но когда 
явился с обмороженными лицом, руками и 
ногами, сам еле живой – руководство про-
стило, он был допущен до работы. 

Я с тех пор долго болела, лечил меня 
дед и врачи, но в домашних условиях – я с 
печки боялась слезать. На улицу меня нача-
ли выводить только в первые весенние дни. 

В деревне я прожила до сентября 1945 го- 
да, когда надо было идти в школу. В День 
Победы 9 мая вся деревня ликовала, из ре-
продуктора раздавался голос Левитана.

О русском чуде – печке
Мастерски умел сооружать печку мой 

папочка. На дачах своих детей он сам выкла-
дывал печи, которые быстро нагревались и 
долго удерживали тепло. В них варили бес-
подобные русские щи, пекли пироги, суши-
ли грибы и т.д. И конечно, лечились печкой –  
прогретыми красными кирпичами. 

Печь хороша тем, что обогревает поме-
щение, долго держит живое тепло. Знамени-
тый – не только в нашей области – печник 
Геннадий Насонов при кладке печи добав-
ляет битое стекло – тогда тепло держится 
дольше. 

Во время войны 1941–1945 гг. всё в доме 
вертелось вокруг печки, от нее грелись, в 
ней готовили и даже мылись – в остыва-
ющую печь закладывали солому, залезали 
внутрь, вылезали чумазые, но прогретые и 
счастливые, а обмывались уже в емкости 
около печи. 

Помню, когда наступали холода, те-
плая стенка печи манила к себе. Мы, трое 
детей – я, сестра и брат – часто лазали 
на печь, а сестра и уроки на печи делала. 
Сколько книг было прочитано там. Сколь-

ко лет живу, а русскую печку не забываю, 
и сейчас люблю ее топить. Она и греет, и 
болезни многие лечит.

«Лезь на печку, прогрейся,  
вся простуда выйдет»

Это любимые слова наших бабушек. 
Лезли, прогревались с утра до вечера – семь 
потов сходило и просыпались без простуды. 
И лекарства никакие не принимали, а много 
воды пили, ели мед и малину. 

Действительно, всё гениальное про-
сто. Многих вылечила русская печь, спас-
ла жизнь. Вот что пишет Л.М. Терехова из 
Нижнего Тагила (Журнал ЗОЖ № 16(558) от 
2016 г.): «В два года отказали ноги, я забо-
лела полиомиелитом. Но моя милая мама 
сражалась за мою жизнь, не щадя себя. И 
случилось чудо, в пять лет я пошла! А лечи-
ла меня мама так: ставила в русскую печь 
ведерный чугун с веточками пихты, залиты-
ми водой, настаивала несколько часов. Когда 
температура становилась такой, что я могла 
терпеть, мама выливала настой в маленькую 
деревянную кадушку, затем туда усаживала 
меня, придерживая за подмышки. Сама -то я 
не могла даже сидеть. Настой не должен до-
ходить до уровня сердца, иначе становится 
очень тяжело. Это я хорошо помню. Ванну 
принимала 10–15 минут и прогревали на 
русской печи» 

текст: Антонина Козлова, врач-невролог

Русское чудо
Как печь меня спасла

Русская печка. Низкий поклон и хвала тем людям, которые 
это чудо изобрели. Печка выручала в войну.  
А мне она спасла жизнь, когда привезли меня, замерзшую, 
в деревню Козлово Гаврилово -Посадского района

28 октября День бабушек и дедушек. 
Сколько теплоты дают они нам. 
И и как важно им наше тепло.

   Василий Максимов. Крстьянская изба
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Комаровым Антоном Евгеньевичем, 153033, Ивановская обл., г. Ива-
ново, ул. Старокурьяновская, д. 80А, квалификационный аттестат №37-11-62, № регистрации в 
государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 15690, тел. 8-930-005-
18-20, Email: anevko@mail.ru, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения 
границы и площади земельного участка:

1. С К№ 37:24:030409:33 расположенного по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Ладожская, 
дом 22, заказчик кадастровых работ – Мордоус Надежда Ивановна, зарегистрированная по адресу: 
обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Танкиста Александрова, д.9, кв. 94. Смежные земельные участки, 
с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ К№ 37:24:030409:32 
по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Ладожская, дом 20, К№ 37:24:030409:9 по адресу: Ива-
новская обл., г. Иваново, ул. Новгородская, дом 21, К№ 37:24:030409:11 по адресу: обл. Ивановская, 
г. Иваново, ул. Кутузова, дом 9, К№ 37:24:030409:12 по адресу: обл. Ивановская, г. Иваново, ул. Ку-
тузова, дом 11.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится 
по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003, «25» ноября 2024 г. в 10:00. 
С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться там же. Обоснованные воз-
ражения относительно местоположения границ, содержащихся в проекте межевого плана, и тре-
бования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с «25» октября 2024 г. по «25» ноября 2024 г. по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, 
ул. Зверева, дом 7/2, пом. 1003. При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земель-
ный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. N 221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Митюхиной Людмилой Игоревной, почтовый адрес: 153015, г. Ива-
ново, пер. Дальний, дом 36/24, эл. почта: lmityuhina@mail.ru, тел.: 8-902-318-47-54, реестровый 
номер 20281, ИНКА 37-12-12, выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения 
границ и площадей земельного участка с кадастровыми номерами 37:24:020704:2, адрес: Ива-
новская область, г. Иваново, ул. 1-я Неровная, д.22А. Заказчиками кадастровых работ являют-
ся: Ушаков Сергей Владимирович, почтовый адрес: г. Иваново, пр. Ленина, д.112а, кв.187, тел.: 
89203510760, Власова Светлана Владимировна, почтовый адрес: г. Кохма, ул. Ивановская, 
д.92,кв.24, тел.: 89803784082, Ушаков Николай Михайлович, почтовый адрес: г. Иваново, у. Ре-
волюционная, д.10А, кв.29, тел.: 89012893457, Грешнова Тамара Михайловна, почтовый адрес: 
г. Иваново, ул. 8-я Минеевская, д.67,кв.62, тел.: 89203784079. Собрание по поводу согласования 
местоположения границ состоится по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, дом 55, ТРК «Тополь» 4 
этаж, АН «Центр Новостроек» 25.11.2024 г. в 10ч 00 минут. С проектами межевых планов земель-
ных участков можно ознакомиться по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, дом 55, ТРК «Тополь» 4 
этаж, АН «Центр Новостроек». Требования о проведении согласования местоположения границ 
земельных участков на местности и обоснованные возражения о местоположении границ зе-
мельных участков после ознакомления с проектами межевых планов принимаются с 28.10.2024г. 
по 25.11.2024г. по адресу: г. Иваново, ул. Лежневская, дом 55, ТРК «Тополь» 4 этаж, АН «Центр 
Новостроек». Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать 
местоположение границ: кадастровые номера 37:24:020704:16, адрес: Ивановская область, город 
Иваново, улица 1-я Неровная, дом 24 А, а также все иные смежные земельные участки, распо-
ложенные в кадастровом квартале 37:24:020704. При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о пра-
вах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 
2007г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).

100 лет назад в Кустанайской области родился 
Василий Иванович Пипчук (1924–1996) – журналист, 
писатель, полный кавалер ордена Славы. В годы 
Великой Отечественной войны командовал 
отделением разведывательной роты. В июне 1945-
го участвовал в Параде Победы. В 1947-м окончил 
Ивановское военно-политическое училище. 
Служил в органах КГБ в Иванове и Вичуге. В 1962 
году переехал на постоянное место жительства 
в Иваново, работал в исправительно-трудовых 
учреждениях. Часто публиковался в областной 
газете, автор повестей о разведке. 

85 лет назад (1939) в здании деревянной Успенской церкви  
в Минееве открылся антирелигиозный музей.  
Он просуществовал до 1941 года.

115 лет назад в Гаврилово-Посадском районе 
родился Дмитрий Ильич Новиков (1909–1983) – 
полный кавалер ордена Славы. Перед Великой 
Отечественной войной работал в Иванове на 
мебельном комбинате штукатуром. В 1945-м был 
демобилизован. Работал в Иванове печником.

95 лет назад родился Игорь Григорьевич 
Чистяков (1929–1982) – доктор физико-
математических наук, профессор, основоположник 
физических методов исследования и основатель школы 
рентгеноструктурного анализа жидких кристаллов в СССР. 
Выпускник Ивановского электромеханического техникума и 
Ивановского педагогического института. Работал в ивановских 
медицинском и педагогическом институтах.

100 лет назад в Иваново-Вознесенске в помещении зимнего театра 
пьесой Эрнста Толлера «Человек-масса» открылся Иваново-
Вознесенский рабочий театр. 

160 лет назад родился Сергей Павлович 
Шестернин (1864–1944) – юрист, деятель 
революционного движения. Учился в гимназии во 
Владимире, затем окончил юридический факультет 
Московского университета. В декабре 1893-го 
получил должность судьи в Иваново-Вознесенске, 
на которой работал четыре года. Был одним из 
организаторов иваново-вознесенского «Рабочего 
союза». После ареста в городе большинства 
его руководителей Шестернин как «достаточно 
скомпрометированный» был переведен в 1897 году 
в Тульскую губернию. После революции работал 
юрисконсультом в Высшем совете народного 
хозяйства. Шестернину принадлежат научные работы по истории 
революционного движения. В 1940-м опубликовал в Иванове книгу 
воспоминаний «Пережитое».

85 лет назад в Вологодской области родился 
Валерий Александрович Крюков (1939–2003) – 
учитель истории, заслуженный учитель школы 
РСФСР. С 1966 года жил в Иванове, с 1974-го до 
конца жизни – директор средней школы № 30.
 

165 лет назад родился Сергей Евгеньевич 
Соколов (1859–1920) – владелец фотоателье и 
типолитографии в Иваново-Вознесенске. В 1897-м 
вместе с женой открыл типографию с переплетной мастерской – 
лучшую в губернии по оборудованию. После национализации в ней 
печатали газету «Рабочий край».
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Забываевым Дмитрием Александровичем, г. Иваново, шоссе Кохом-
ское, д. 14, кв. 48, т. 89290892369, аттестат 37-12-03, член СРО «ОПКД», зарегистрированный за № 
2298 от 15.09.2016 г., geostroi37@mail.ru, проводятся кадастровые работы в отношении земельного 
участка с К№ 37:24:020311:11, расположенного по адресу:

 Ивановская область, г. Иваново, ул. 5-я Железнодорожная, д. 3. Заказчиком кадастровых ра-
бот является Резанов Владимир Николаевич, зарегистрированный по адресу: Ивановская обл., г. 
Иваново, пер. Цепной, дом 11/42, тел. 89158125822. Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать местоположение границы: с К№ 37:24:020311:13, рас-
положенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. Низовая, д. 15; с К№ 37:24:020311:4, 
расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Железнодорожная, д. 8; 
37:24:020311:5, расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 4-я Железнодо-
рожная, д. 10 и 37:24:020311:7, расположенный по адресу: Ивановская область, г. Иваново, ул. 5-я 
Железнодорожная, д. 5/20 , а также иные лица, считающие, что их права могут быть затронуты.

Собрания заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границы состоится 
по адресу: Ивановская область, Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3, 25 ноября 2024 г. в 
10 часов 00 минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: 
г. Иваново, ул. Красногвардейская, д. 14, офис 3. Возражения по проекту межевого плана и тре-
бования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности 
принимаются с 25 октября 2024 г. по 25 ноября 2024 г. При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок. В случае неявки, заинтересованных лиц на согласование границы 
земельного участка и отсутствия поступивших возражений и заявлений на данную публикацию, 
согласно Ф.З. № 221 «О кадастре объектов недвижимости» от 24.07.2007 г. статья 40, граница зе-
мельного участка будет считаться согласованной.
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Семеновым Александром Юрьевичем (почтовый адрес: 153008, Ивановская область, г. Иваново, ул. 
Постышева, д. 55, лит.А, пом.94,», e-mail: Semenow.Aleksandr@mail.ru, тел.: 89206727556, квалификационный аттестат №37-11-34, № 
регистрации в государственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность 11151) выполняются кадастровые работы 
в связи с уточнением местоположения границ и площади земельных участков расположенных по адресу: Ивановская обл., г. Ивано-
во, Садоводческое товарищество ДОСААФ, К№37:24:040921:6; Ивановская обл., г. Иваново, садоводческое товарищество «Зеленый 
уголок», К№37:24:040921:74; Ивановская обл., г. Иваново, Садоводческое товарищество «Коллективный труд», К№37:24:040921:55, 
37:24:040921:64; 37:24:040921:21, 37:24:040921:61, 37:24:040921:19; Ивановская обл., г. Иваново, СНТ «Автокрановец», пер. 2-й Торфя-
ной, К№37:24:040921:22, 37:24:040921:30, 37:24:040921:29, 37:24:040921:45, 37:24:040921:41, 37:24:040921:325, 37:24:040921:36. Заказ-
чик кадастровых работ Концевич А.С., почтовый адрес: Ивановская обл., Ивановский район, д.Жуково, дом 107А, тел.89203528802. 
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ивановская область, г. Ива-
ново, пер. 2-й Торфяной, напротив дома 11-А (территория садоводческого товарищества ДОСААФ) «26» ноября 2024г. в 10 часов 00 
минут. С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: г.Иваново, ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94. 
Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности и обоснованные возражения о 
местоположении границ земельных участков после ознакомления с проектом межевого плана принимаются в течение 30 дней с 
момента публикации извещения по адресу: г.Иваново, ул.Постышева, д.55, лит.А, пом.94. Смежные земельные участки, с правооб-
ладателями которых требуется согласовать местоположение границ, находятся по адресу: Ивановская обл., г. Иваново, с.т. ДОСААФ, 
К№37:24:040921:1, 37:24:040921:5, 37:24:040921:7, 37:24:040921:85, 37:24:040921:11; Ивановская область, г. Иваново, с.т.»Коллектив-
ный труд», К№37:24:040921:62, 37:24:040921:63, 37:24:040921:65, 37:24:040921:58, 37:24:040921:56; Ивановская обл., город Иваново, 
пер. 2-й Торфяной, СНТ «Коллективный сад Ивановского хлебокомбината» с К№37:24:040921:78, 37:24:040921:79, 37:24:040921:80, 
37:24:040921:81, 37:24:040921:82, 37:24:040921:83, 37:24:040921:84; Ивановская обл., г. Иваново, СНТ «Автокрановец», пер. 2-й 
Торфяной с К№37:24:040921:46, 37:24:040921:42, 37:24:040921:40, 37:24:040921:37, 37:24:040921:35, 37:24:040921:28, 37:24:040921:31, 
37:24:040921:34, 37:24:040921:24, 37:24:040921:23, 37:24:040921:33, 37:24:040921:25; Ивановская обл., г. Иваново, с.т «Зеленый уго-
лок», К№37:24:040921:69, 37:24:040921:72, а также иные лица земельные участки которых расположены в кадастровом квартале 
37:24:040921 считающие, что их права могут быть затронуты. При проведении согласования местоположения границ, при себе необ-
ходимо иметь документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок. В случае неявки заинтере-
сованных лиц на собрание о согласовании границ земельных участков и отсутствии возражений, границы земельных участков будут 
считаться согласованными (ч.12 ст.39, ч.2, ч.3 ст. 40 Федерального закона от 24.07.2007 г. №221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).
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История с 
продолжением

Кинешемский «Минин» добрался  
до Иванова по «Дороге ополчения»

текст: Николай Голубев

Однако в результате пьеса «не зашла» 
публике. «Кузьма Захарьич Минин, 
Сухорук» на профессиональных 

подмостках шел крайне редко. В прошлом 
году свою интерпретацию представил Ки-
нешемский театр им. Островского. На этой 
неделе спектакль показали в Иванове.

Мистические явления
В интервью СМИ постановщик 

Евгений Ланцов рассказал: когда он при-
ехал в Кинешму, к нему во сне явился 
Островский с просьбой о «Минине», а 
на следующий день уже в реальности 
с разговором о постановке обратилась 
директор театра. Занятно, что этой 
историей режиссер «разыгрывает» сю-
жет пьесы. Согласно Островскому, Ми-
нин во сне увидел Сергия Радонежского, 
а наутро приехали гонцы с просьбой 
освободить Москву.

Кузьма Минин в этой пьесе религи-
озен до фанатизма. Критики обвиняли 
Островского в том, что он на русском 
материале воссоздал Жанну Д’Арк. Во 
многом драма в том и заключается, что 
Минин никак не может разобраться: 
божье провидение заставляет его соби-
рать ополчение или собственная гордыня. 
Этот дуализм в образе главного героя 
намечен в спектакле. Неслучайно режис-
сер «раздувает» мимолетную сцену, где 
Минин бесится из-за того, что нижего-
родцы не назвали его имени в судьбонос-
ном разговоре с князем Пожарским.

Главный герой (актер Константин Ко-
маров) показан разным: самоуверенным, 
сомневающимся, наполненным пафосом 

и близким к истерике. Но переходы меж-
ду этими состояниями столь стремитель-
ны, что Минина начинаешь подозревать в 
неврастении. Правда, если верить социо-
логам, такие вожаки и нужны массам. 

Характеры: национальный  
и героический

В оригинале Островского – пять 
действий, а сценическая версия кине-
шемцев рассчитана на 80 минут. По-
нятно, что пьесу пришлось значительно 
переработать. Сокращения не затронули 
основную сюжетную линию и героев – 
всё вроде бы на месте. Но от каждого 
явления по чуть-чуть «отщипнули». В 
результате этого персонажи Островско-
го потеряли объемность, не считыва-
ются их внутренние переживания. Так, 
пунктирными в спектакле становятся 
отношения между боярским сыном 
Поспеловым и богатой набожной вдовой 
Марфой Борисовной. Да, любовная ли-
ния намечена, но непонятно, зачем она 
нужна. А ведь эта самая Марфа – эмо-
циональный двойник Минина, в ней так-
же борются духовное и земное, эгоизм и 
стремление помогать другим. 

Для этой пьесы важна психологи-
ческая трактовка героев, потому что по 
сути на сцене нет никакого действия. 
Весь спектакль – разговоры о необхо-
димости собрать деньги на народное 
ополчение. И в этих разнотолках прояв-
ляются характеры: одни готовы отдать 
всё (Минин несет из дома золотые окла-
ды с икон и украшения жены), а кто-то 
подальше прячет богатства. Народ на 

площади сначала кричит, что готов 
закладывать жен и детей ради общего 
дела, а потом идет на попятную. «Хоть 
плачь, хоть распинайся – / И денежки 
не вымолишь; забыли, / Что жен, детей 
хотели заложить. / Все приуныли. Толь-
ко бедняки /  И веселы; а те, что побо-
гаче, / Как туча черная, все почернели. / 
Расстаться жаль с добром. Они не видят, 
/ Что дьявол их тенетами опутал / И в 
бездну тащит золотым арканом».

Купечество, князья, да и народ в мас-
се своей показаны не героями – обычны-
ми людьми, живущими по принципу «моя 
хата – с краю». Неслучайно пьеса в свое 
время столкнулась с претензиями цензу-
ры и была запрещена к постановке. 

Современный контекст
Кинешемский театр пытается вписать 

пьесу 1861 года в современный контекст. 
Неслучайно в конце действия на сцене 
транслируются кадры из давнего со-
ветского фильма «Минин и Пожарский», 
потом идет хроника Великой Отечествен-
ной войны и современные съемки из зоны 
СВО. Уже после поклонов и финальных 
аплодисментов актеры обращаются к 
залу с просьбой пожертвовать деньги на 
нужды армии. 

Призваны приблизить спектакль к 
современному зрителю и некоторые 
сценические приемы. Так, часть текста 
зачитывается речитативом под бит, 
благо Островский писал свою пьесу в 
стихах (рифмы нет, но выдержан ритм). 
Для этого актеры выходят к микрофону, 
стоящему на авансцене. Иногда обра-

зуется небольшая очередь из чтецов, 
складывается даже ощущение, что они 
отталкивают друг друга, чтобы вовремя 
вступить со своей партией. (К слову, рэп 
требует отточенной артикуляции – и 
далеко не все актеры показывают необ-
ходимый уровень.)

Еще одна примета современности –  
видеопроекция на горизонтальном за-
навесе сверху. Показывают фотографии 
старого Нижнего Новгорода, портреты 
крестьян и духовенства. Бросается в 
глаза, что эти снимки относятся не к 
17 веку. Но, видимо, для создателей 
спектакля как раз и важно переме-
шать эпохи – показать вневременность 
русского духа. Примечательно, что 
перед началом спектакля в зале звуча-
ли современные патриотические песни: 
«Мать-Россия велика, / Баба любит 
мужика, / Русских никому не победить» 
и тому подобное.

Кинешемцы выиграли президентский 
грант и сейчас гастролируют по марш-
руту мининского ополчения – спектакль 
покажут в 10 городах России. Этот про-
ект, да и сама постановка имеют яркую 
патриотическую направленность и во 
многом схожи с агитфильмами и теа-
тральными постановками периода ВОВ. 
Тогда, например, сняли продолжение 
«Чапаева»: легендарный комдив выплы-
вал из волн Урала, подкручивал свой ус 
и рассказывал зрителям, как нужно бить 
фрицев. Спектакль «Кузьма Захарьич 
Минин, Сухорук» тоже дает ориентиры 
для публики –  соответствующие сегод-
няшнему дню 

На своего «Минина» драматург Александр Островский 
потратил пять лет. За эти годы он успел параллельно написать 

«Грозу», «Женитьбу Бальзаминова» и еще несколько пьес. 
Историческая же драма о событиях Смутного времени 

продвигалась медленно. Но не мучительно. Писатель придавал 
большое значение этому произведению
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